



REFUGIADOS COLOMBIANOS

Ecuador: pronunciamiento del Encuentro Nacional de Pastoral Fronteriza

Varios obispos del Ecuador reunidos con agentes de pastoral de las diferentes diócesis del cordón fronterizo en Esmeraldas los días 21 y 22 de noviembre del 2011, palparon la dura realidad que viven las personas colombianas, refugiadas, que se han visto obligadas a salir de su país por motivos de violencia.

30 de noviembre de 2011.

Para afianzar el trabajo que hace la iglesia Católica en el tema de movilidad humana, Esmeraldas fue la sede del 'Primer encuentro nacional de pastoral fronteriza' organizado por la Pastoral Social Cáritas Ecuador.

El objetivo fue analizar los aspectos comunes de la realidad fronteriza e identificar líneas de acción pastoral, a fin de fortalecer la Iglesia zonal en su capacidad de respuesta conjunta a los clamores de la población en derechos humanos, etnias y movilidad humana.

De acuerdo con Andrea Carrasco Aguilar, responsable Pastoral Fronteriza de Cáritas Ecuador, participaron delegaciones de Sucumbíos, Tulcán, Ibarra, Esmeraldas, Pichincha y Santo Domingo de los Tsáchilas. Carrasco comentó que el trabajo está enfocado en lograr ser una comunidad hospitalaria para refugiados y desplazados, que llegan al cordón fronterizo y como Iglesia posicionarse como un ente acogedor para quienes llegan al Ecuador. Además, para ir bajando esa visión discriminatoria que se tiene del tema de movilidad humana en el Ecuador y considerando que hay una política pública de refugio, desde 2008 que no se está tomando en cuenta.

A su criterio, la labor de Cáritas Ecuador, que tiene varias jurisdicciones con diócesis y vicariatos, como obligación es quitar esa etiqueta de extranjero y nacional, para juntar y ser una misma comunidad. Para ello cuentan con proyectos nacionales de fortalecimiento a través de capacitación a agentes pastorales, en derechos humanos, legislación nacional internacional; el próximo año se contará con centros de atención psicosocial y jurídica gratuita, para quienes están en movilidad.

"Queremos que la Iglesia sea como una madre que va al encuentro de sus hijos para consolarlos en sus problemas y darles fuerzas para seguir luchando, porque somos un País de acogida para quienes nada tienen que ver con la violencia y delincuencia organizada, porque son gente buena", refirió el obispo de Esmeraldas, Eugenio Arellano Fernández.

Para el obispo de Tulcán, Fausto Gaibor, como Diócesis se brinda ayuda a los emigrantes para aliviarles en algo su dolor y preocupación, "todo enfocado a la sensibilidad hacia los demás, como una familia unida en Cristo Jesús".

Como Cáritas Ecuador se reconoce que desde 2005 se está dando la realidad de 'refugiados urbanos', quienes están llegando por la necesidad económica a las ciudades grandes y eso ocurre en Quito y Santo Domingo.

Como estadística tienen que desde el año 2000, de 700 solicitudes de refugio, pasaron a ser 17 mil y continúan en aumento y que, a pesar de que no es una estadística oficial, se estima que en el Ecuador hay más de 52 mil refugiados reconocidos y por reconocerse.

Del Encuentro salió el pronunciamiento y el comunicado de prensa que compartimos a continuación.

PRONUNCIAMIENTO:

...LO DEJARON TODO...

Varios obispos del Ecuador reunidos con agentes de pastoral de las diferentes diócesis del cordón fronterizo en Esmeraldas los días 21 y 22 de noviembre del 2011; hemos palpado la dura realidad que viven aquellos hermanos colombianos que en calidad de refugiados están entre nosotros; obligados a salir de su tierra por motivos de violencia lo dejaron todo atrás...

Somos conscientes y agradecemos la disponibilidad del gobierno Ecuatoriano que facilita la inserción de este pueblo en el nuestro, pero constatamos que últimamente se han tomado medidas mucho más rigurosas que dificultan los procesos de legalización de estos hermanos Colombianos. Todos sabemos que los límites fronterizos no quiebran los lazos ya existentes de familia, fraternidad, mercado y producción.

Nos llena de esperanza la confianza que estos refugiados han depositado en la Iglesia Ecuatoriana, por su capacidad de acogida y su solidaridad.

Invitamos a aquellos que tienen autoridad para que faciliten los procesos migratorios y garanticen los derechos fundamentales de cada persona.

Sentimos en carne propia los problemas de las comunidades fronterizas. Salud, educación, vivienda y medio ambiente.

Como iglesia queremos tender la mano a estos hombres y mujeres que sufren en tierra extraña, queremos ser signo de la presencia de Dios Padre y buscar con todos los hombres y mujeres de buena voluntad la justicia, la confianza y la paz.

Esmeraldas 22 de noviembre de 2011

Mons. Eugenio Arellano, Obispo de Esmeraldas

Mons. Fausto Gaibor, Obispo de Tulcán

P. Wilson Yalama, Delegado del Vicariato de Sucumbíos

P. Giorgio Peroni, Secretario Ejecutivo de Pastoral Social Cáritas Ecuador

COMUNICADO DE PRENSA:

ENCUENTRO NACIONAL DE PASTORAL FRONTERIZA

Esmeraldas 22 de noviembre de 2011

La Pastoral Social Cáritas Ecuador a través de la Pastoral Fronteriza organizó el Encuentro Nacional de Pastoral Fronteriza los días del 21 al 22 de noviembre en la ciudad de Esmeraldas, como respuesta al contexto social, económico y político en la frontera norte ecuatoriana, que está afectando las condiciones de vida de las comunidades indígenas y afroecuatorianas, de mujeres, jóvenes, migrantes, refugiados, desempleados, campesinos sin tierra, niños y niñas.

El objetivo principal fue el analizar los aspectos comunes de la realidad fronteriza e identificar líneas de acción pastoral, a fin de fortalecer la Iglesia zonal en su capacidad de respuesta conjunta a los clamores de la población en derechos humanos, etnias y movilidad humana.

La metodología del Encuentro se desarrolló a través del Ver, Juzgar y Actuar, lo que permitió identificar la situación de refugiados en nuestro país, reflexionando acerca de la presencia de la Iglesia en dicha zona sin excluir el tema de nacionalidad y etnias.

El Encuentro contó con la participación de Obispos y delegaciones de las jurisdicciones eclesiásticas del cordón fronterizo, Tulcán, Sucumbíos, Esmeraldas; así como de representantes de las jurisdicciones de Santo Domingo y Quito y de representantes de asociaciones de refugiados a nivel local como nacional.

Como resultado final se obtuvo el pronunciamiento de Obispos de Pastoral Fronteriza, un llamado para cambiar visiones erradas y motivar por un trabajo eficaz en todos los niveles, que refleje el respeto por los derechos humanos y la confraternidad entre todas y todos que compartimos un mismo territorio.

Documentos originales:

Pronunciamiento obispos de frontera